

COMPTE RENDU  
**ASSEMBLÉE DE QUARTIER  
HAUTEPIERRE, 11/12/25**



**INFORMATIONS GÉNÉRALES**

- Heure : 18h-20h
- Lieu : Maison de l'enfance
- Nombre de participant·es : 14 femmes, 9 hommes
- Format et ordre du jour : Stands d'information en déambulation libre → Renouvellement urbain, Ophéa Ateliers de quartier, Budget Participatif Place des Palabres, Pigeonnier contraceptif, Projet d'étudiantes à InSituLab



**MENTION SPÉCIALE**

Un grand merci à tous·tes les habitant·es qui se sont mobilisé·es pour tenir des stands !



**ÉLU·ES (INVITE·ES)**

- Aucun·e élu·e présent·e



**SERVICES DE L'EUROMETROPOLE**

- Direction de Territoire
- Direction des Espaces Publics et Naturels



**AUTRES INTERVENANT·ES**

- Atelier de quartier “Journal de Hautepierre”
- Atelier Philo
- Atelier de quartier “Solidarité Maille Brigitte”
- Porteuses du projet de la Place des Palabres
- Etudiantes InSituLab
- Ophéa



**DÉROULÉ DE L'ASSEMBLÉE**

- Déambulation libre sur les différents stands
- Temps convivial d'échanges

## DÉAMBULATION LIBRE SUR LES STANDS

### RENOUVELLEMENT URBAIN

La Direction de Territoire et la Direction des Espaces Publics et Naturels étaient présentes pour échanger avec les habitant·es au sujet du renouvellement urbain qui a lieu dans le quartier.



#### Remarques diverses :

- **Signalement de déchets sur les espaces publics maille Brigitte, sur le secteur du chemin Alice au pays des merveilles et du « triangle »**
- **Les planches des balançoires du Petit Bois seraient abimées**
- **Des habitant·es de la rue Madame de Staël ont signalé que des automobilistes passent par leur rue pour éviter le carrefour à feux avenue Racine/rue Calmette/rue Henri Bergson, et roulent très vite donc dangereux.**
- **Le Petit Bois est perçu comme un endroit trop sombre et « où l'on ne souhaite pas s'aventurer ».**
- **Constat d'incivilités régulières sur le parking provisoire = mécanique sauvage, aux beaux jours, regroupement d'hommes dans leur voiture qui restent très tard dans la nuit**

#### Sur le Projet de Renouvellement Urbain :

- **Pour la maille Eléonore : présentation des aires de jeux sur le parc Assia Djebbar : très bon retour des habitant·es !**
- **Pour la maille Brigitte : concertation / retours d'usages sur l'aménagement des espaces publics**

#### → Besoins identifiés lors des échanges :

- **Aménager de nouveaux jeux pour enfants (auparavant, il y avait plus de jeux sur la maille Brigitte)**
- **Réaménager l'espace « triangle » : terrain de pétanque, espace de fraicheur... (pour information, un terrain de pétanque existait auparavant à cet emplacement et fonctionnait très bien. Un terrain de pétanque se trouve aujourd'hui au niveau du Petit Bois mais est peu utilisé car un arbre pousserait dessus).**
- **Sécuriser le parvis du collège : beaucoup de véhicules aujourd'hui, manque d'assise pour les collégien·nes**

#### Avis sur le déplacement du city stade :

- **Proposition d'un habitant et parent : avoir le city stade proche des jeux réservés aux enfants pour avoir une zone sécurisée réservée aux jeux et facilitant ainsi la surveillance (aujourd'hui, il est compliqué de surveiller un enfant qui joue sur les jeux petite enfance et un autre enfant qui est au city stade, puisqu'un parking les sépare)**
- **Une habitante n'est pas favorable au déplacement du city stade au niveau du parking provisoire actuel, puisqu'avant, il y avait souvent des matchs de foot nocturnes sur ce parking, qui généraient des nuisances sonores pour les habitations accolées.**

## ATELIER PHILO

“L’atelier Philo” est un atelier de quartier lancé à l’initiative d’un habitant de Hautepierre passionné de philosophie. Chaque séance est ouverte à tous·tes et est animée par une professeure de philosophie, Mme Tourte. Cette dernière était présente lors de l’Assemblée de quartier pour recueillir des idées de thématiques pour les prochaines séances.

### Les propositions des habitant·es étaient les suivantes :

- **Peut-on vivre sans amour ? 💔**
- **Comment valoriser l’interculturalité ?**
- **Pourquoi voyager ?**
- **Pourquoi acheter ? (La consommation)**
- **Est-ce qu’une utopie est possible ?**



**Pour plus d’informations sur cet atelier de quartier**

<https://participer.strasbourg.eu/web/participer/detal-atelier/-/entity/id/454233037>

ou pour être convié·e au prochain atelier Philo :  
flavien.picard@strasbourg.eu

## JOURNAL DE HAUTEPIERRE



Le Journal de Hautepierre est un atelier de quartier géré par et pour les habitant·es de Hautepierre. L'objectif du journal est de mettre en lumière les différents sujets, les personnes et les structures qui participent à la vie locale du quartier. Six numéros ont été publiés depuis sa création en 2023. Le 7ème est en cours de réalisation, et toute personne qui le souhaite est invitée à écrire un article ou à venir apporter son aide (graphisme, écriture, relecture, interviews...). Vous trouverez plus d'informations sur l'affiche ci-après et vous êtes les bienvenu·es si vous souhaitez assister aux futurs temps de travail (envoyez simplement un mail à [flavien.picard@strasbourg.eu](mailto:flavien.picard@strasbourg.eu))

Strasbourg.eu  
eurométropole

*Envie de vous impliquer dans la vie du quartier ?  
C'est ici que ça se passe !*

## Le Journal de Hautepierre recrute !

Tous les habitants et habitantes du quartier sont invités à participer à la réalisation du septième numéro en proposant des sujets, articles et photos pour faire découvrir et valoriser le quartier.

**Venez nous rencontrer :**

- à l'assemblée de quartier le 11 décembre à la maison de l'enfance à partir de 18h,
- à notre prochaine réunion à la maison des projets (11 avenue Racine) le 14 Janvier à 18h30.

**Envoyez votre article à : [redaction.journal.hautepierre@gmail.com](mailto:redaction.journal.hautepierre@gmail.com)**



## ATELIER SOLIDARITÉ MAILLE BRIGITTE



Depuis peu, une habitante de la maille Brigitte a lancé un nouvel atelier de quartier visant à rassembler les habitant·es de sa maille (mais aussi du reste du quartier pour celles et ceux qui le souhaitent). Le but de cet atelier est de faire se rencontrer des voisin·es qui voudraient intégrer un réseau d'entraide et de solidarité : courses pour les personnes âgées et/ou handicapées, démarches administratives et informatiques, petit bricolage, garde d'enfants, petits services du quotidien...

Ce groupe se veut inclusif et bienveillant, il est ouvert à toute personne qui a besoin qu'on l'aide et à toute personne disposée à donner un peu de son temps pour rendre service à un·e voisin·e.

Pour assister aux prochaines réunions de cet atelier, vous pouvez envoyer un mail à : [flavien.picard@strasbourg.eu](mailto:flavien.picard@strasbourg.eu) ou téléphoner au 06 73 22 86 36.

## OPHÉA



Ophéa était également présent sur un stand pour échanger avec les habitant·es et recueillir leurs doléances.





L'assemblée de quartier a également été une opportunité pour 3 étudiantes d'In Situ Lab d'aller à la rencontre des Hautepierrois·es. Elles ont rendu compte de leurs projets respectifs et de leurs rencontres lors de l'événement. Vous pouvez les lire ci-après :

- Morgane Guirao, étudiante à l'Insitulab, collectif La Rue des faires

*“Je suis venue à l'assemblée pour rencontrer les habitants et les acteurs du quartier, car je développe mon projet de diplôme (master en DSAA, design social) sur ce territoire. En résumé, je souhaite concevoir et co-construire un « fablab de rue », un atelier mobile low-tech, pour les habitants. En amont, j'anime des ateliers bricolage dans la rue et chez des partenaires (au tiers-lieu Le Rucher HTP géré par Horizome, peut-être aussi au TJA). Le but de ces ateliers est de récupérer des matériaux et des objets abandonnés dans la rue pour en fabriquer de nouveaux. Des actions plus ciblées vont être menées avec le coordinateur du plan de lutte contre les dépôts illégaux du service propreté de la ville. L'atelier mobile est un support de transmission de savoir-faire liés au bricolage et une invitation à considérer la valeur des objets et des matériaux abandonnés dans la rue.*

*J'ai pu rencontrer les habitants présents, ce qui m'a permis de présenter mon projet et de comprendre davantage le tissu associatif et institutionnel du quartier. Dans un premier temps, la porteuse de l'atelier de quartier “Entraide et Solidarité maille Brigitte” est venue discuter. Nous avons échangé sur nos problématiques respectives et elle était intéressée pour mener des ateliers bricolage avec les femmes de l'atelier. Ensuite, j'ai discuté avec le directeur du territoire ouest d'Ophéa. Je lui ai demandé s'il était possible de récupérer de vieux meubles et des carcasses de vélos abandonnés. Il me recontactera dès que lui et son équipe en auront trouvés, récupérés ou collectés. Ensuite, j'ai discuté avec une personne de la Direction de Territoire, nous avons évoqué le projet « Le Triangle de Brigitte » mené par l'Atelier NA et Horizome il y a quelques années. Ensuite, j'ai rencontré les rédactrices du Journal de Hautepierre et je leur ai présenté mon projet. Elles m'ont invité à rédiger un article pour le prochain numéro et à venir à la réunion de rédaction début janvier. Enfin, j'ai discuté avec la professeure de philosophie qui anime l'atelier de quartier “Philo”.*

*Pour l'assemblée, j'avais préparé un jeu de tangram de question-réponse pour les habitants. Sur les 7 pièces du jeu, je les interroge sur leur pratique du bricolage, de la seconde main et de l'espace public. J'avais également amené un livret qui restitue notre première semaine de workshop sur le terrain au sein du collectif La Rue des Faires (avec Laetitia Peiffer et Gaspard Virissel, deux camarades de l'Insitulab), afin que les habitants et les acteurs comprennent davantage ma démarche. Pour finir, j'avais apporté des flyers et des dépliants pour diffuser mes prochaines dates d'atelier. Sur mon stand, j'étais en compagnie de Laetitia Peiffer et de Zakia Omar, étudiante également à l'Insitulab.”*



- Zakia Omar, DSAA2 mention médiation In situ Lab, LPO Le Corbusier

*“Merci beaucoup d'avoir pu nous accueillir pour cette assemblée de quartier, c'était très intéressant, j'étais un peu stressée mais ça s'est bien passé.*

*J'ai pu échanger majoritairement avec des exposants (personnes ayant un stand), et pas beaucoup d'habitants du quartier. Néanmoins, les échanges avec les personnes et habitants des stands étaient très intéressants et j'ai peut-être des pistes de partenariat pour mon projet en lien avec les motifs culturels des habitants de quartier populaire.*

*Personnes avec qui j'ai pu échanger :*

- *Elise de l'atelier philosophie - je compte venir au prochain atelier*
- *Entraide et solidarité: Collectif habitant maille Brigitte - prise de contact avec la porteuse de l'atelier de quartier pour la prochaine réunion et une éventuelle collaboration pour des ateliers dans le cadre de mon projet*
- *Journal de Hautepierre - j'assisterai à la réunion en janvier et j'essaierai d'avoir l'opportunité de publier un article pour parler de mon projet.*
- *Aurore Belouet - directrice des territoires : elle a pu me donner quelques références déjà présentes sur le quartier en lien avec mon sujet.*

*Au niveau de notre stand, je n'ai pas discuté avec grand monde malheureusement.*

*Merci beaucoup de nous avoir donné cette opportunité !”*

- Laetitia Peiffer, étudiante à l'InstituLab –collectif La Rue des faires

*“Comme Morgane et Zakia, j'aimerais développer un projet sur le territoire de Hautepierre, et plus spécifiquement sur la place André Maurois, et Alfred de Musset (ex. Jean Giono) Cette assemblée a été l'occasion de rencontrer les habitants, les informer de mon projet d'ici le mois de mars et distribuer quelques cartes de visite.*

*(car à terme, le but est aussi de me constituer un petit groupe d'habitants ressources et volontaires)*

*Ma recherche en design social concerne l'appropriation des places publiques par les habitants, et explore les conditions d'une micro gouvernance habitante.*

*Lors de l'assemblée :*

*J'ai mis à disposition des habitants et des enfants présents, un jeu de construction en papier.*

*Le but, dans le cadre de mon projet Plapo, est d'imaginer des structures qui peuvent être montées et démontées facilement. Dans un deuxième temps, on échange autour des créations et on se projette : « Et si les maquettes étaient posées sur la place du Auchan/ André Maurois, À quoi pourraient-elles servir ? » « À quelle taille seraient-elles ? »*

*J'ai pu rencontrer :*

*- La vice-présidente du Galet CSC*

*- l'habitante de la maille Brigitte intéressée pour développer un groupe d'entraide au sein du quartier.*

*Nous avons échangé nos contacts, comme pour Morgane et Zakia.*

*- un couple d'une cinquantaine d'années*

*- une habitante que j'avais croisé lors du marché de Noël*

*- Une personne des Percussions de Strasbourg intéressée par le projet (elle tient leur compte instagram)*

*- les personnes tenant le stand du journal de Hautepierre*

*- Éléna 4 ans et son frère*

*La place Maurois est effectivement très peu identifiée par son nom propre, mais plus par : place du Auchan ou place du marché. C'est une forme d'appropriation par les habitants du nom de cette place, ce qui me fait sourire! Au stand du journal de Hautepierre comme pour Morgane ; je serais intéressée et présente (si tout va bien) à leur réunion du 14 janvier, dans la finalité de rédiger un article sur Plapo.*





## PLACE DES PALABRES



Enfin, les deux porteuses du projet lauréat du Budget Participatif saison 3 étaient présentes pour expliquer leur projet aux habitant·es : il s'agit d'un réaménagement de la Place des Palabres pour en faire un endroit plus agréable et végétalisé. C'est le projet qui a remporté le plus grand nombre de votes depuis la création du Budget Participatif. Vous pouvez retrouver le détail de ce projet sur la [plateforme participer.strasbourg.eu](http://plateforme.participer.strasbourg.eu).

### Description du projet déposé

*Titre originel proposé par les porteuses du projet : "Un îlot de fraîcheur aux Palabres" et "Aire de pique-nique"*

L'objectif est de créer « Un îlot de fraîcheur aux Palabres » composé de :

- Deux tables de ping-pong
- Une aire de pique-nique avec plusieurs tables collectives et des bancs (accessible aux personnes à mobilité réduite) permettant aux enfants de prendre leur goûter, d'organiser des évènements type Fête des voisins et de créer du lien
- Une structure en bois, avec des plants de fleurs ou de fruits grimpants (rosiers, vignes etc.)
- Un espace de jeux sécurisé pour les enfants et les personnes âgées : structure en bois, Poutres, labyrinthe, araignée, etc.
- Un mobilier de détente facilitant la convivialité
- Plusieurs petites pistes de vélo ou trottinette pour que les enfants puissent s'initier à ses pratiques, tout en sécurité

Le souhait est d'avoir beaucoup de couleur pour apporter du dynamisme à cette place qui se situe entre deux établissements scolaires.

#### *Avis complémentaire des services :*

*Le projet semble faisable en l'état, il reste cependant un travail de conception à mener pour le préciser.*



Recevez, tous les deux mois, l'actualité de la Participation citoyenne de la Ville et de l'Eurométropole de Strasbourg directement dans votre boîte mail !

Événements, enquêtes et démarches en cours et bien plus encore vous attendent dans notre prochaine newsletter.

**ABONNEZ-VOUS ICI !**



**Pour plus d'informations**, contactez Flavien PICARD,  
chargé d'animation de la participation citoyenne  
[flavien.picard@strasbourg.eu](mailto:flavien.picard@strasbourg.eu) / 06 73 22 86 36